

## Colaboradores

### **Wendelin Ettmayer**

Doctor en Derecho por la Universidad de Viena. Tiene estudios de posgrado en Ciencia Política por el Sciences Po (Instituto de Estudios Políticos de París). En 1969, al graduarse en la Academia Diplomática de Viena, se enroló en el servicio exterior de Austria. Fue miembro del Parlamento Nacional de Austria. Fue embajador de Austria en Finlandia (concurrente ante el gobierno de Estonia), en Canadá (concurrente ante el gobierno de Jamaica) y ante el Consejo de Europa en Estrasburgo, además de jefe del Departamento de Relaciones Económicas Bilaterales y Multilaterales del Ministerio de Relaciones Exteriores de Austria. Se retiró en 2009. Ha publicado varios libros y numerosos artículos.

### **María Rosa García Acevedo**

Licenciada en Relaciones Internacionales por la UNAM y doctora en Ciencia Política por la Universidad de Arizona. Obtuvo un posdoctorado en la School of Social Ecology, Universidad de California, Irvine, y una estancia de investigación en el Center for Mexican Studies, Universidad de California, San Diego. Desde hace 12 años es profesora titular del Departamento de Ciencia Política de la Universidad Estatal de California en Northridge, y este año académico es profesora invitada en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM. Fue profesora-investigadora en varias instituciones de México, como el Centro de Investigación y Docencia Económicas, el Colegio de la Frontera Norte, la Uni-

versidad Autónoma de Ciudad Juárez y la Universidad Iberoamericana.

### **Guillermo Gutiérrez Nieto**

Director de Programas Presenciales en el Instituto Matías Romero. Es licenciado en Relaciones Internacionales por la Universidad Nacional Autónoma de México y maestro en Administración por el Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey. Actualmente realiza estudios de doctorado en el Instituto Nacional de Administración Pública. Ingresó al Servicio Exterior Mexicano en septiembre de 1992. En la Secretaría de Relaciones Exteriores se ha desempeñado en la Coordinación General de Asesores del secretario del ramo, en la Dirección General del Acervo Histórico Diplomático y en la Dirección General para América Latina y el Caribe. En el extranjero ha estado acreditado en las embajadas de México en Belice y en Bolivia, así como en los consulados de México en Chicago e Indianápolis.

### **Jorge Heine**

Abogado por la Universidad de Chile y doctor en Ciencia Política por la Universidad de Stanford. Es catedrático de Gobernanza Global en la Balsillie School of International Affairs, la Wilfrid Laurier University, Waterloo, Ontario. Fue vicepresidente de la Asociación Internacional de Ciencia Política (IPSA) y ha sido profesor invitado en las universidades de Constanza, Heidelberg, Oxford, París y Stanford. Ha sido embajador de Chile en India y Sudáfrica. Fue el primer embajador en presentar

credenciales ante el presidente Nelson Mandela, y el principal diario de Johannesburgo, *The Star*, lo incluyó en 1997 y 1998 entre las cien personalidades más influyentes de Sudáfrica. Ha publicado una docena de libros, entre los cuales se encuentran *The Oxford Handbook of Modern Diplomacy* (Oxford University Press, 2013) y *La Nueva India* (El Mercurio/Aguiar, 2012), así como noventa artículos académicos. Sus columnas de opinión han sido publicadas en *The New York Times*, *The Washington Post* y *The International Herald Tribune*.

### Carlos A. de Icaza

Subsecretario de Relaciones Exteriores, responsable de las relaciones con Europa, Asia, África, Medio Oriente y el Pacífico, así como sherpa de México para el Grupo de los Veinte (G20) desde el 1 de enero de 2013. Es miembro del Servicio Exterior Mexicano (SEM) y ascendió a embajador en 1982. En 2005, se le nombró embajador eminente, distinción reservada para aquellos diplomáticos que han tenido una actuación destacada de servicio a la República. En la Cancillería mexicana ha sido subsecretario de Relaciones Exteriores para América Latina y Asia Pacífico, oficial mayor, secretario particular del canciller, director general para América Latina y el Caribe, y director general del Servicio Exterior. En el extranjero ha sido embajador de México en Francia, Estados Unidos, Japón, Bélgica, Argentina y Ecuador, así como representante permanente alterno de México ante la Organización Internacional del Trabajo, representante de México ante la Reunión de Altos Funcionarios del APEC

y representante permanente ante la UNESCO.

### Gabriel López López

Licenciado en Historia por la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Iztapalapa. Además del estudio de la historia y la investigación, se dedica a la edición de libros. Actualmente labora en la Dirección de Publicaciones del Instituto Matías Romero.

### Günther Maihold

Es subdirector del Instituto Alemán para Política Internacional y Seguridad/Stiftung Wissenschaft und Politik (SWP) en Berlín/RFA (con licencia); actualmente es titular de la Cátedra Guillermo y Alejandro von Humboldt en El Colegio de México. Es profesor en el Instituto de Estudios Latinoamericanos de la Universidad Libre de Berlín/Freie Universität Berlín. Fue director del Instituto Iberoamericano de la Fundación Patrimonio Cultural Prusiano en Berlín, y presidente de la Asociación Alemana de Estudios Latinoamericanos (ADLAF). Dirigió el proyecto Gobernanza transnacional de seguridad: crimen organizado e intervenciones de gobernanza en México y Centroamérica [http://www.sfb-governance.de/en/teilprojekte/projektbereich\\_c/c3/index.html](http://www.sfb-governance.de/en/teilprojekte/projektbereich_c/c3/index.html) del Centro de Investigaciones "Governance in Areas of Limited Statehood" de la Universidad Libre de Berlín/RFA. Entre sus publicaciones se encuentran: *Europe and New Leading Powers: Towards Partnership in Strategic Policy Areas*, Baden-Baden, Nomos Verlag, 2010; *La agenda internacional de América Latina: entre nuevas y viejas alianzas*, Buenos Aires,

Nueva Sociedad, 2011, y *El narcotráfico y su combate: efectos sobre las relaciones internacionales*, México, SITESA, 2014.

### Jorge Pinto

Fundador de su casa editorial con sede en Nueva York. Fue cónsul general de México en Nueva York, subsecretario de Relaciones Exteriores para América Latina, embajador en Suecia, jefe de Cancillería en Washington D. C., director ejecutivo en el Banco Mundial, representando a México, España, Venezuela y Centroamérica, y agregado financiero en Londres, representando a Nafinsa. Fue secretario de la Rectoría y profesor de tiempo completo en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM. Licenciado en Derecho y estudios de posgrado en la Universidad de Nueva York y la Sorbona de París. Actualmente es miembro del Consejo Mexicano de Relaciones Internacionales y del Consejo Editorial de *Americas Quarterly*, órgano del Consejo de las Américas en Nueva York.

### Vanessa Rubio Márquez

Subsecretaria para América Latina y el Caribe de la SRE. Licenciada en Relaciones Internacionales por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y maestra en Relaciones Internacionales por la London School of Economics and Political Science. Ha ocupado diversos cargos en el sector público, entre los que destacan, directora para América del Norte, Asia Pacífico y el Caribe en la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP); directora eje-

cutiva de México ante el Banco de Desarrollo del Caribe; titular de Comunicación y Difusión en la Comisión Nacional del Sistema del Ahorro para el Retiro, y jefa de la Unidad de Asuntos Hacendarios Internacionales en la SHCP. Fue profesora de asignatura en el Tec de Monterrey por 12 años. Es coautora del libro *Networks of Influence?* de la Oxford University, y autora y editora de artículos sobre finanzas internacionales y política exterior.

### Érika Ruiz Sandoval

Asesora del subsecretario de Relaciones Exteriores. Es licenciada en Relaciones Internacionales por El Colegio de México, maestra en Políticas Públicas por la Woodrow Wilson School of Public and International Affairs de la Princeton University, especialista en Estudios de la Integración Europea por el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM) y maestra en Relaciones Internacionales e Integración Europea por la Universitat Autònoma de Barcelona (UAB). Cuenta con el Diploma de Estudios Avanzados en Derecho Internacional Público y Relaciones Internacionales por la UAB, y es candidata a doctora en Relaciones Internacionales e Integración Europea. Fue profesora-investigadora visitante de la División de Estudios Internacionales del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) y profesora-investigadora de tiempo completo del Departamento Académico de Estudios Internacionales del ITAM. También fue directora de *Foreign Affairs Latinoamérica* (antes *Foreign Affairs en Español*).